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Présents :  
E. Huver, Vice-Présidente Recherche SHS, C. Beaumont, chargée de mission Recherche 
SST 
J.-C. Billaut, B. Brizard, C. Autret, N. Batut, P. Boissé, I. Chourpa, P. Coutelle,  M.-L. Gély, 
B. Giraudeau, S. Janniard, T. Josse, S. Josso, I. Laffez, S. Leturcq, S. Mougin, A. Oudin,  
B. Saulnier, L. Seabra, S. Servais,  
 
Invités : I. Guillouet, C. Grosbois 
 
Excusés :  
Ph. Canguilhem, E. Champion-Hindy, G. Dubreuil, C. Gaudy-Graffin, L. Jami, M.-F. Lartigue, 
F. Le Villain--Abraham, A. Madoeuf, K. Maheo, M. Porcheron, C. Van Heijenoort, P. Vourc’h 
 

 

 
  
 
L’ordre du jour est le suivant : 
 
1. Présentation du pôle SAPS – N. Fresquet  - Annexe 1 
2. Informations  
3. Changement de direction d’unité – pour avis  
4. Préciput - pour décision – annexe 3 
5. Planning pluriannuel de présentation de différentes structures liées à la recherche – 
pour décision – annexe 4 
6. Colloques 
• Demande de labellisation – pour avis  
• Correction dans la répartition des subventions de la CR – pour information  
7. Aide aux doctorants internationaux (ADI) : composition de la commission ad hoc et 
calendrier – pour avis  
 
 
 

1. Présentation du pôle SAPS – N. Fresquet, chargée de missions SAPS – 
Annexe 1 – pour information :  

 
Le pôle SAPS (« Sciences Avec et Pour la Société ») de l’université de Tours répond à une 
volonté de l’équipe présidentielle de développer les relations entre recherche et société, 
en termes de diffusion de la recherche, mais aussi de collaboration entre recherche et 
société. Cette démarche s’inscrit en outre dans une politique ministérielle et notamment 
dans un contexte national où les EPESCP sont incités à développer ce type d’initiative.  
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L’université de Tours organise ou participe depuis longtemps à des actions SAPS 
(résidence d’artiste dans les labos, MT180, Fête de la science, Détours des sciences, 
Sciences Pour Tous…). D’ailleurs, un recensement a permis de mettre en évidence le 
nombre et la diversité des actions existantes. Le constat est toutefois que les EC et C 
sont inégalement investis.  
La nomination d’une chargée de mission et d’une coordonnatrice de pôle a pour but : 

• D’offrir un pôle dédié au soutien et au développement des SAPS au sein de notre 
université, ainsi qu’à la formation des personnels sur ce sujet, entre autres en 
valorisant les actions existantes et en accompagnant l’inclusion de dimensions 
SAPS dans les projets de recherche 

• D’accompagner la structuration de ces actions au sein de notre établissement en 
lien avec la société civile et en partenariat avec les acteurs locaux et régionaux de 
diffusion de la culture scientifique. 

 
L’université de Tours a répondu à un appel à projets pour être labelisée SAPS et obtenir 
des fonds (projet TEEPEE, déjà évoqué lors des Commissions Recherche du 15 mars et 
du 24 mai 2022). Malgré une bonne évaluation, notre candidature n’a pas été retenue. 
Toutefois, la réflexion autour de cet AAP a permis de préciser une politique en matière 
de SAPS pour notre établissement. 
Une enveloppe de fonctionnement a été allouée sur le budget de la Commission 
Recherche afin d’initier des actions (Ma thèse en BD par exemple). D’autres part, des 
fonds ont été obtenus sur certains ANR, qui seront dédiés à l’appui à des actions de 
formation en matière de SAPS. 
 

2. Informations générales 
 
A – Les Ecoles Doctorales 
Le prochain Collège Doctoral se tiendra le 1er décembre 2022.  
Les échanges porteront notamment sur la mise en place du nouvel arrêté du 26 août 
2022 qui introduit le serment lors de la soutenance de thèse, qui prévoit le contrat 
doctoral de droit privé et qui modifie sensiblement l’organisation des Comités de Suivi 
Individuel. 
 
Un comité de l’Hcéres viendra pour l’évaluation des Ecoles Doctorales le 23 novembre 
2022. La date a été fixée tardivement et l’organisation a été compliquée, ce qui n’a pas 
permis de communiquer correctement notamment auprès des DU. 
 
B – Diagnostic innovation CVL – Annexe 2 (présentation par selma Josso, porteuse de ce 
projet pour l’UT) 
Ce diagnostic va être réalisé avec l’appui de BPI France. Il s’agit de recenser les forces et 
les besoins en termes d’innovation en Région Centre Val de Loire. 
Aujourd’hui, il n’existe pas de SATT ou de Comue qui peuvent fédérer les différents 
acteurs de l’innovation, mission fondamentale des établissements d’enseignement 
supérieur. Ainsi, l’ambition est de mettre en place une démarche collaborative 
permettant de co-construire un diagnostic personnalisé axé selon les priorités du campus 
d’innovation. Une telle ambition nécessite de faire écosystème avec l’ensemble des 
acteurs du territoire.  
Plusieurs enquêtes vont être lancées auprès des étudiants, des chercheurs, des 
enseignants chercheurs, des entreprises du territoire, des ONR, des acteurs C-Valo. 
L’objectif est de recenser ce que chacun connait sur l’innovation. Il est important que 
l’ensemble des collègues se saisissent de cette question, même s’ils n’ont pas l’habitude 
de travailler avec C-Valo ou sur des questions autour de l’innovation. Toutes les 
disciplines sont concernées pour construire des outils et / ou des structures mutualisées 
qui correspondent à tous. 
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C – Démission de David Douyère de la direction des PUFR 
David Douyère a fait part de son souhait de démissionner de ses fonctions de directeur 
des PUFR à compter de 31 décembre 2022. 
Une réflexion est en cours pour la suite afin de trouver une solution soutenable et 
pérenne pour ce service qu’il importe de soutenir et auquel l’université a rappelé son 
attachement. 
 
D - HCERES 
Emmanuelle Huver commence par rappeler le calendrier des présentations des bilans et 
projets devant des comités issus de la commission recherche. 
Par ailleurs, elle indique qu’après avoir réalisé le bilan de sa politique et des projets 
entrepris depuis 2018 dans le cadre de l’auto-évaluation, l’université va maintenant devoir 
se pencher sur la préparation de son contrat d’établissement. Ce contrat s’appuiera sur 
les axes stratégiques transmis au HCERES et sur les travaux des groupes de travail qui 
associeront la communauté universitaire et couvriront toutes les missions de l’université. 
Ces groupes de travail se réuniront entre janvier et mars 2023 à partir des objectifs fixés 
lors du séminaire d’établissement qui se tiendra le 24 novembre 2022. Un appel à 
candidature pour constituer ces groupes va être lancé. 
 

3. Changement de direction d’unité – pour avis 
  

Valérie Pennequin a souhaité quitter la direction de l’équipe d’accueil EA 2114 
PAVeA « Psychologie des Ages de la Vie et Adaptation » sans attendre la fin de son 
mandat afin de laisser la place au futur directeur qui portera le projet 2024-2028. 
L’assemblée générale du laboratoire a validé la proposition de nommer Nicolas 
Combalbert comme directeur du PAVEA et Nathalie Bailly comme directrice adjointe. 
 

 La commission recherche émet un avis favorable sur cette proposition. 
Vote : Pour 20 – Contre : 0 – Abstention : 1 

  
4. Préciput – annexe 3 - pour décision 

 
Emmanuelle Huver présente une note qui recense les utilisations possibles du préciput 
qui tient compte des échanges au sein de la CR du 28 juin et du 20 septembre 2022. 
Cette note rappelle les textes réglementaires, indique qu’elle ne concerne que la partie 
hébergeur, liste les dépenses récurrentes votées à la CR d’octobre, décrit les axes et 
ordres de priorité sur les actions possibles et la procédure à suivre. 
 
Les demandes au fil de l’eau seront étudiées 3 fois par an. 
 
Au cours des échanges qui suivent la présentation, la note est remaniée en séance. La 
version définitive sera annexée au compte rendu. 
 

 Après ces échanges, la commission recherche émet un avis favorable sur cette 
proposition. 
Vote : Pour 19 – Contre 0 - Abstention 2 
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5. Planning pluriannuel de présentation de différentes structures liées à la 
recherche – pour décision – annexe 4 

 
Conformément aux échanges lors de précédentes séances, Emmanuelle Huver présente 
une proposition de programmation des présentations de différentes entités devant la 
commission recherche (CETU / CER / ED / plateaux / PUFR) avec un roulement sur 2 ans. 
En cas de validation, il est proposé de mettre en œuvre ce dispositif à compter du 1er 
septembre 2023 
 

 la commission recherche émet un avis favorable à l’unanimité sur cette 
proposition 

 
6. Colloques 

 
• Demande de labellisation CAPF 2023 12èmes journées du Consortium anti-parasitaire 
et fongique  
« Zoonoses : évaluation des risques et stratégies thérapeutiques » (4-6 avril 2023) – pour 
avis  
Ce dossier est arrivé en dehors de la campagne annuelle, mais comme il s’agit d’une 
demande de labélisation sans subvention, il a été jugé que cette demande hors délai 
pouvait être soumise à la CR. 
Après avoir écouté le rapporteur, la commission recherche émet un avis favorable à 
l’unanimité sur cette labélisation. 
 
• Correction dans la répartition des subventions de la CR – pour information  
Initialement, la CR a octroyé un financement région de 3000€ au colloque de ISP « 9ème 
Symposium de la résistance aux antibiotiques chez l'animal et dans l'environnement ». 
En effet, le porteur ne souhaite pas de subvention mais seulement la possibilité de 
bénéficier des salles de la mairie de Tours pour organiser un cocktail pour le colloque. 
Aussi cette somme « libérée » a-t-elle conduit à une nouvelle répartition entre subvention 
Région et subvention par la CR. 
 

7. Aide aux doctorants internationaux (ADI) : composition de la commission ad hoc 
et calendrier – pour avis 

 
Rappel du dispositif :  
 Il s’agit d’un dispositif mis en place en 2016 afin d’attribuer une aide ponctuelle 

pour le séjour à Tours d’un doctorant international qui ne dispose pas de moyens 
décents. 

 Par doctorant international, il faut entendre doctorant inscrit à l’université de 
Tours et préparant son doctorat pour partie à Tours et pour partie dans un 
établissement étranger. Le dispositif est donc destiné essentiellement à des 
doctorants en cotutelle internationale. 

 Depuis 2018, cette action est menée grâce au soutien financier de la Fondation 
Rabelais.  

 
Il s’agit aujourd’hui de constituer la commission ad hoc qui étudiera les demandes. 
 
Composition de la commission : 
 La commission ad hoc ADI est constituée du Président de la Fondation Rabelais, 

du VP recherche, du VP écoles doctorales, des directeurs des 5 écoles doctorales 
ou leurs représentants, de 4 membres de la commission recherche dont 2 
représentants étudiants et de la responsable administrative des écoles doctorales. 

 



 

5 Commission Recherche du 22 novembre 2022 
 

Afin de conserver l’effet mémoire, il est proposé de conserver les mêmes membres que 
l’année dernière à savoir Sylvain Janniard et Nathalie Batut. 
 

 La commission recherche émet un avis favorable à l’unanimité sur cette 
proposition. 

 
L’ordre du jour étant épuisé, Emmanuelle Huver lève la séance. 
 


